

Otra vez en la brecha

No extrañéis mis queridos compañeros, que después de haberme despedido de los indiferentes y retraídos, vuelva nuevamente a ocupar mi puesto, porque ni perdí mi entusiasmo, ni la fe y esperanza que siempre tuve en conseguir el mejoramiento y porvenir de la clase de Secretarios de Ayuntamiento.

Cuando dirigía mi despedida, más bien que una retirada, era por que consideraba que mis trabajos de propaganda habían terminado, puesto que se acercaba la hora de que pudiera celebrarse la Asamblea general, y con ella no veía ya necesarios, ni mis ruegos, ni mis invitaciones ó exhortaciones, ni nada de cuanto en mi efímera posición en la clase secretarial había venido haciendo y practicando, aun que sin resultados satisfactorios por la parte que toca y se relaciona con los compañeros pesimistas y retraídos.

La Asamblea había de ocuparse de la Asociación; debía tomar acuerdos, determinaciones y medidas que podían dar mejor éxito y resultado que todos cuantos trabajos se han venido haciendo hasta hoy, y esto influyó en mi ánimo, más que ninguna otra causa para que me decidiera a despedirme en cuanto únicamente se relacionaba con mis escritos de propaganda, porque los creía ya innecesarios en todos sentidos y conceptos, y que mi salud está bastante quebrantada, necesitando de mucho reposo y sosiego para no perderla del todo.

Se aproximaba, pues, el día en que mi alma pudiera gozar de los placeres y satisfacciones de poder abrazar á todos mis amigos y compañeros que tantas misérrimas de cariño me han dado y á los que yo tan inmensamente amo y distinguo.

Más ¡ay! que entonces no pensaba yo en que la desgracia, la fatalidad ó el destino ó sea lo que quiera, pesaba sobre nuestra humilde clase, no veía que los acontecimientos interiores é internacionales que se relacionan con nuestra amada patria, podían desarrollarse en tan grande escala como los que por desgracia venimos presenciando: no veía esa guerra que nos ha traído días de luto y de tristezas; no veía que la Asamblea después de convocada tuviera que suspenderse obligados á ello por las circunstancias porque atraviesa España.

Nada, en nada de esto que ligeramente dejo expuesto, pensaba yo al formular mi despedida; pensaba únicamente en que las Cortes se habían de reunir y que el Consejo de Redacción aprovecharía la oportunidad para convocar la Asamblea como así ha sucedido; pero hete aquí como se ha presentado las cosas y las circunstancias para que no haya podido verificarse un acto tan trascendental y de tan buenos resultados como podía haber dado la celebración de la Asamblea, para la clase secretarial.

Muchos son los obstáculos y dificultades que nos salen al paso y nos retrasan la marcha y nos dificultan nuestra empresa; pero ni esos obstáculos ni nada ha de ser bastante para hacernos retroceder en nuestro camino; no, á las dificultades hemos de oponer la actividad, nuestro celo y eficacia, por todos los medios posibles para vencerlas.

Por hoy no hay otro medio que unos días, unos meses de espera, y mientras tanto, siga nuestra propaganda para ver de conseguir que el entusiasmo, la fe y esperanza no desaparezcan de aquellos que las poseen, que se aumenten más y más en los que pueda entibiarse y que renazcan en los indiferentes y apáticos.

Por eso vuelvo yo nuevamente á la brecha, por eso vengo hoy á ocupar mi puesto del último en filas, pero con más pujanza, con más valor, con más energía, con más amor fraternal para mis compañeros.

Mal estoy de salud, en verdad; mis fuerzas materiales é intelectuales se han debilitado mucho con cinco meses de achaques y dolencias, que otro ya en mi edad, quizás hubiera sucumbido; pero no le hace: hace tiempo que consagré á mi clase lo que soy, lo que puedo,

lo poco que valgo, mi vida si necesaria fuese para el triunfo de sus derechos, para su unión y fraternidad, y todo ello se lo ofrezco nuevamente en aras del amor fraternal que profeso á mis compañeros.

Trabajad, pues, todos compañeros míos del Consejo de redacción, trabajad todos los que están con nosotros y veamos de hacer lo posible para que cuando las circunstancias sean más propicias y se convoque nuevamente á la Asamblea, estén ya acogidos á la bandera secretarial de todo por y para la clase, unión y fraternidad todos aquellos compañeros indiferentes, pesimistas y retraídos.

Damaso, Ocaña, ayudadme con vuestra propaganda; Martín de la Cruz, sigue trabajando con la misma fe que siempre; García Román, sigue animando, sigue excitando á los indiferentes con tus hermosos escritos; Santos de la Cruz, estás enfurecido, no le hace, yo también lo estoy con padecimiento tal, que en poco tiempo ha estado dos ó tres veces en peligro mi vida; pero nosotros debemos hasta sacrificarla por conseguir las aspiraciones de nuestra vida secretarial. Máximo, una de las primeras figuras de los entusiastas de la clase, no te dérmás, vela y trabaja por la victoria del secretariado.

Ilustrado Vera, desao verte nuevamente en el pabellón para poder vencer y triunfar.

Juan Ferrer, Leoncio García, Ángel del Río, Pedro Domínguez, Delgado, Fernández, Teruel y todos, todos los del Consejo, salid de la apatía y á trabajar mientras no llega la hora de poder reunirnos en Asamblea.

Fontanet, Textido, Poole y otros que no recuerdo en estos momentos, á trabajar en vuestras provincias, como yo lo hago en la mía, por la unión y fraternidad del secretariado.

Indiferentes y apáticos, tibios y retraídos, pesimistas y excepcionales, me despedí de vosotros, es verdad; pero me arrepiento, vuelvo á llamaros, á exhortaros, porque os amo, apesar de vuestros desvíos, y deseo vengaís con nosotros á compartir en la pelea los rigores, y juntos, en la victoria, los laureles.

El número siempre vence, y mucho más cuando le asiste la razón y la justicia, juntos y unidos formaremos un núcleo de fuerza con la que podremos vencer los obstáculos; pero si seguimos aislados, dispersos, sin que todas las iniciativas se hayan asociado, para pretender de común acuerdo un mismo fin triunfaremos si, porque la verdad siempre sale victoriosa, pero nos costará mucho, caminaremos muy paulatinamente, y quizá desmayemos en el camino y se pierda todo lo andado.

No hay que temer, ni arredrarnos por las adversidades y contratiempos que se nos puedan presentar. Hay necesidad de rehacernos y cobrar ánimo para pelear y combatir con más denodo y energía, con más fe y entusiasmo.

No hay que desmayar compañeros míos, todo es cuestión de esperar un poco más; no os he dicho ya otras veces que el tiempo es el único tesoro del hombre que sería del hombre sin tiempo limitado?

El tiempo es el símbolo de Dios. El aclara todos los misterios, desvanece todas las dudas. Disipa todos los temores. Es el depositario de todas las verdades. Es pacificador de los pueblos. El que cicatriza las heridas del corazón humano.

¡Oh tiempo! Tú haces olvidar los agravios. Extinguir los odios. Crear nuevas afectones. Hacer la luz en medio de las sombras. Eres la verdad, y te manifiestas en todos los lugares. Eres fuerte porque realizas los grandes resultados. Eres el sabio de los sabios, porque resueltas todos los problemas. Eres el juez que falla, sin apelación, todas las causas. Y tu fallo es admirable, por que siempre es justo. Eres el vengador de los mártires. Eres la vida, porque eres la eternidad.

Peleeemos, sí, combatiremos, hasta que nuestro valor se rinda á los insuperables obstáculos y dificultades que se nos presentan; pero deseamos vuestra ayuda, deseamos la unión y fraternidad de todos los Secretarios.

Venid, pues, compañeros queridos, venid para que triunfe la razón y la justicia. Vamos nuevamente á la lucha poseídos de que nos ayudeis para vencer y conseguir

nuestros deseos, vuestras aspiraciones, los justos derechos que asisten á la clase secretarial.

Vamos, repito, agrupaos á nosotros indiferentes y retraídos, fuera divergencias, evidencias y recelos.

«Compañerismo y fraternidad sea siempre nuestro lema». Fé y esperanza en el porvenir. Animo, pues, mi amigo Sr. Giner, mucho ha contribuido el Correo de Madrid en favor de la clase secretarial, pero es necesario hacer un último esfuerzo, y creo que lo haré. Animo compañeros amados, aquí me tenéis, aquí estoy en la brecha, en mi puesto como siempre unido á vosotros para seguir luchando con la misma fe y entusiasmo; seguid también vosotros todos con esa misma fe y entusiasmo de que habéis dado patentes pruebas los del Consejo de Redacción como otros muchos compañeros adheridos á nosotros, y estemos seguros que con el tiempo, venceremos, triunfaremos.

Os saludó y envía un abrazo fraternal vuestro compañero,

Viva la Asociación, la unión y fraternidad del secretariado español.

DIEGO PONCE DE LEÓN

Notas políticas

Ha salido para Sax (Alicante) el Sr. Castelar, por prescripción facultativa, habiéndole despedido en la estación muchos amigos particulares, afiliados algunos al partido conservador y muchos al liberal.

También había en la estación muchos republicanos. Llamó la atención el hecho de que entre las personas que bajaron á despedir al Sr. Castelar figuraban en primera fila varias damas de la aristocracia.

El Sr. Castelar pasará también una larga temporada en Alicante, Jijona, Alcoy, y Denia, antes de regresar á Madrid.

Se confirma que el gobierno ha dirigido una comunicación á las potencias protestando de los bombardeos de los buques yankees á varias poblaciones sin previo aviso á los consules y del uso de proyectiles incendiarios, prohibido por la convención de Ginebra.

El banquete con que ha sido obsequiado en Lhardy el general Weyler, asistieron los diputados y senadores del partido conservador Sres. Planas y Casals, Puig y Saládrigas, Sedó y otros y el republicano Sr. Junoy.

El diputado liberal Sr. Forgas (D. Juan) no ha asistido, así como tampoco ningún diputado ni senador liberal de Cataluña.

Los diputados republicanos se proponen discutir ampliamente los presupuestos.

El directorio de Fusión republicana se ha reunido estos días para tratar asuntos de organización del partido.

Dios los cría...

Preocupa estos días á los periódicos un asunto que merece ciertamente la mayor preferencia, y que pudiera dar lugar á graves complicaciones: nos referimos á las comentadas declaraciones de Mr. Chamberlain ministro de las Colonias de Inglaterra y á las de Lor Salisbury, que han producido

vivísimas agitaciones en toda Europa, que no puede menos, de prestar atención á las agresivas tendencias que se dibujan en las oraciones de aquellos dos eminentes estadistas que también han sabido reflejar la ambiciosa y desaprensiva tendencia que se dibuja en todos los pasos de la soberbia Albión.

El ministro de las Colonias primero exponiendo su famosa teoría de los pueblos vivos y muertos que necesariamente y no sabemos con arreglo á qué teorías de Derecho, deben ser absorbidos por los vigorosos y fuertes, y el segundo en sus requerimientos más ó menos embosados, á una alianza anglo-sajona, han despertado los recelos de todos los políticos de Europa, que ven en estos actos una tendencia que es menester atajar á todo trance.

No deben extrañarnos ciertamente estos amores que empieza á sentir Inglaterra por sus dignos hijos los yankees, pues ya desde los comienzos del conflicto con nuestro país ha sido aquel pueblo egoísta y rapaz, el único que les ha alentado en su camino de violencias y despojos de que han querido hacernos víctimas confiando en nuestra debilidad.

Más peligros que ventajas esperan ciertamente á los ingleses en el camino que parecen decididos á emprender después de contar con el apoyo norteamericano, pues esta unión les concitaría los odios de toda Europa, largo tiempo contenidos por el deseo de conservar una paz que cada día va siendo más imposible.

Siendo hoy Inglaterra un pueblo colosal por lo mucho que ha extendido su poderío colonial, esta próspera situación está sostenida únicamente por una marina de guerra excelente sin duda alguna, pero imposibilitada de atender en caso de guerra á todas sus posesiones, por lo que fácilmente el coloso podría caer hecho pedruzcos, de tener que habérselas con un enemigo como Francia y Rusia, por ejemplo, á quienes no puede menos de disgustar las recientes amenazas que se les han hecho por boca de Lor Salisbury.

Si se une á esto el hecho de que no hay pueblo que no tenga algo que vengar de la pérdida y astuta política sostenida siempre por Inglaterra en todos sus asuntos, habrá que convenir con nosotros, en lo erizado de peligros que se presenta el camino á que la lleva su inmoderado afán de preponderancia, del que tienen que protestar todos los pueblos, para los cuales constituye ese propósito una seria amenaza.

De no ceder estas tendencias tan claramente señaladas por los dos estadistas ingleses estamos avocados á una guerra europea, ante cuyo evento se han arruinado las naciones sin perjuicio de que cada una por su parte procure evitar que estalle el conflicto.

Si Inglaterra rompe este equilibrio mantenido hasta ahora tan cuidadosamente, nadie puede predecir cual será el resultado final, aun cuando si cabe sospechar que el desmesurado orgullo de los que provocan la guerra sufriría un golpe tan terrible que tal vez cambiase el lugar que hoy ocupa en las caprichosas teorías de mister Chamberlain.

Por lo que toca á España creemos que no debe inquietarse poco ni mucho al ver juntas á Inglaterra y á la república yankee.

Nosotros antes de que la proyectada unión pudiera llegar á ser un hecho, no hemos encontrado nunca otros amigos más dignos de los norteamericanos que los ingleses.

Alocución del general Cervera

Antes de hacerse á la mar la escuadra que manda el general Cervera dirigió á sus subordinados la siguiente alocución:

«Después de tres años de lucha en Cuba vamos al fin á ver el término. Seguramente no se hubiera sostenido tres meses la insurrección sin los auxilios que ha recibido siempre de los Estados Unidos.

Viendo esta nación que con su ayuda indirecta y con las mil molestias que nos ha suscitado no podía conseguir los fines que su codicia le inspira, que no son otros que arrebatarnos la Isla de Cuba, arroja la máscara al ver aguizarse la insurrección y nos hace la guerra más injusta que registra la historia.

No la quería España, ciertamente, y prueba de ello es su conducta, en la que ha llegado á cuanto puede acceder una nación que se precia en algo. Pero la ambición insaciable de los yankees gritaba siempre más, más, hasta que llegó á pedirnos todo: lo que es nuestro, lo que descubrieron los españoles dirigidos por Colón, lo que pobó Diego Velázquez y han hecho próspero y rico los españoles á costa de tantas vidas como se han perdido en los cuatro siglos, que hace del descubrimiento.

Vamos, pues, á la guerra obligados por el orgullo y la codicia yankee; pero vamos como siempre fueron los españoles, fuertes en sus derechos y confiados en Dios que no abandonará causa tan justa y protegerá nuestros esfuerzos.

No tengo que recordaros la disciplina, porque en los seis meses que llevo de mando sólo tengo motivos para felicitarlos de ella. Tampoco os recomiendo la constancia en el servicio, sobre todo el de vigilancia, á pesar de lo duro que llega á hacerse cuando se prolonga mucho, porque conozco vuestras condiciones en esto como en todo. Mucho menos os recomendaré el valor, sois españoles y... basta.

A la guerra, pues; y cuando yo os lleve al combate, tened confianza en Dios y en vuestros jefes, y que con la conciencia del alto deber que cumplimos nos halague á todos la idea de la gratitud de la patria, que salváremos del peligro en que se encuentra.

Las naciones que nos contemplan verán que la España de hoy es la de siempre, y al regresar á nuestros hogares nos veremos rodeados de la gratitud y amor de nuestros conciudadanos que será nuestra mejor recompensa.

¡Viva España! ¡Viva el rey! ¡Viva la reina regente!

San Vicente de Cabo Verde á 28 de Abril de 1898.

El Almirante de la escuadra española, Pascual Cervera.»

cerdotes, que son los que huyeron con las hachas, vamos á la ciudad de Segovia acompañando un cuerpo muerto que va en aquella litera, que es de un caballo llero que murió en Raza, donde fué depositado, y ahora como digo, llevábam sus huesos á su sepultura, que está en Segovia, de donde es natural.

¿Quién le mató? preguntó Don Quijote.

Dios por medio de unas calenturas pestilentes que le dieron, respondió el bachiller.

De esa suerte, dijo Don Quijote, quitado me ha nuestro Señor del trabajo que había de tomar en vengar su muerte, si otro alguno le hubiera muerto; pero habiéndole muerto quien le mató, no hay sino callar y encoger los hombros porque lo mismo hiciera, si á mí mismo me matara; y quiero que sepa vuestra reverencia, que yo soy un caballero de la Mancha, llamado Don Quijote, y es mi oficio y ejercicio andar por el mundo enderezando tuertos y desfaciendo agravios.

No sé como pueda ser eso de enderezar tuertos dije el bachiller, pues á mí de derecho me habeis vuelto tuerto, de-

jándome una pierna quebrada, la cual no se verá derecha en todos los días de su vida; y el agravio, que en mí habeis deshecho, ha sido dejarme agraviado de manera, que me quedará agraviado para siempre, y harta desventura ha sido topar con vos, que vais buscando aventuras.

No todas las cosas, respondió Don Quijote suceden de un mismo modo: el daño estuvo, señor bachiller Alonso Lopez, en venir como venides de noche, vestidos con aquellas sobrepellices, con las hachas encendidas, rezando, cubiertos de luto, que propiamente semejaba des cosa mala y del otro mundo, y así yo no pude dejar de cumplir con mi obligación acometiéndos, y os acometerá, aunque verdaderamente supiera que érais los mismos Satanases del infierno que por tales os juzgué y tuve siempre.

Ya que así lo ha querido mi suerte, dijo el bachiller, suplico á vuestra merced, señor caballero andante que tan mala andanza me ha dado, me ayude á salir de debajo desta mula, que me tiene tomada una pierna entre el estribo y la silla.

determino de hacer pintar, cuando haya lugar, en mi escudo una muy triste figura.

No hay para qué gastar tiempo y dineros en hacer esa figura, dijo Sancho, sino lo que se ha de hacer es, que vuestra merced descubra la suya, y dé rostro á los que miraren, que sin mas ni mas, y sin otra imagen ni escudo le llamarán el de la Triste Figura; y créame que le digo verdad, porque le prometo á vuestra merced señor (y esto sea dicho en burlas), que le hace tan mala cara la hambre y la falta de las mulas que como ya tengo dicho, se podrá muy bien excusar la triste pintura.

Rióse Don Quijote del donaire de Sancho; pero con todo propuso de llamarse de aquel nombre en pudiendo pintar su escudo ó rodela, como había imaginado y díjole: Yo entiendo, Sancho que quedo descomulgado por haber puesto las ma no violentamente en cosa sagrada iuxta illud: si quis suadente diabolo, etc., aunque sé bien que no puse las manos, sino este lanzon; cuanto mas que yo no pensé que ofendía á sacerdotes ni á cosas de la Iglesia, á quien respeto y adoro como católico y fiel cristiano que soy

discurso, enristró su lanzon, púsose bien en la silla, y con gentil brío y continente se puso en la mitad del camino por donde los encamisados forzosamente habían de pasar; y cuando los vió cerca, alzó la voz, y dijo: Deteneos, caballeros, quien quiera que seáis, y dadme cuenta de quién sois, de dónde venís, adónde vais qué es lo que en aquellas andas lleváis; que según las muestras, ó vosotros habeis fecho, ó vos ha fecho algun desaguisado, y conviene y es menester que yo lo sepa, ó bien para castigaros del mal que fecestis, ó bien para vengaros del tuerto que vos fecieron.

Vamos de priesa, respondió uno de los encamisados, que está la venta lejos y no nos podemos detener á dar tanta cuenta como pedís; y picando la mula, pasó delante.

Sintióse desta respuesta grandemente Don Quijote, y trabando del freno, dijo: Deteneos y sed mas bien criado, y dadme cuenta de lo que os he preguntado, si no, conmigo sois todos en batalla.

Era la mula asombradiza, y al tomarla del freno se espantó de manera, que alzándose en los piés, dió con su dueño por las ancas en el suelo.

Noticias

En la Plaza Mayor robaron tres desconocidos á Manuel Lasanta 1'0 pesetas en billetes y un reloj de plata, en ocasión de hallarse dormido en las escaleras de la misma.

—Dos individuos rifieron en la calle de las Cambreras, resultando uno de ellos, llamado Manuel Ojeña, gravemente herido.

El agresor, Antonio López, fué detenido. —Un carro atropelló en la calle del Pinar al conductor Quintín Vicente, ocasionándole la fractura del brazo izquierdo y varias contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Se han hecho últimamente las siguientes clasificaciones en la Junta de clases pasivas, con cargo al dinero del contribuyente.

De la Península: D. Manuel Pérez y González, con 6.800 pesetas anuales; D. Juan Fernández Caballero y Jiménez, con 5.100; D. Calixto Varela de Montes y Recamón, con 4.000; don José María López y González, con 4.000; don Fernando Quesada y Muñoz con 4.000; don Miguel Rebolé Isasi, con 3.000; D. Manuel Gil Maestre, con 2.800; D. Antonio Díaz Justo San Martín, con 2.000; D. Toribio de la Mata y Chaves, con 1.800, y D. Cándido Socué Romero con 1.200.

De Ultramar: D. Agustín Lasquetty y Castro, con 2.000 pesos; D. Lorenzo Gómez Quintero y Fernández, con 1.030, y D. Florentino Montejo y Robledo, con 780.

Según datos oficiales la recaudación obtenida por todos conceptos durante la primera quincena del mes actual arroja un aumento, con relación á la recaudación en igual período del año anterior, de 4.711.229 pesetas.

Este aumento resulta después de deducir 1.126.033 pesetas que importa la baja de la renta de aduanas, por lo cual se ve que el exceso en los recursos permanentes del Tesoro es realmente de 5.531.269 de pesetas.

Este resultado es debido principalmente á importante recaudación realizada por reducciones militares aunque también ha contribuido al mismo la mejora obtenida en otras contribuciones é impuestos.

En el cuadro final de una función patriótica celebrada en un teatro de Valladolid, aparecieron Francia y España rodeadas de soldados de ambas naciones.

El cuadro produjo indescriptible entusiasmo en el público, que prorrumpe en estruendosos aplausos y vivas á la raza latina.

Dice un periódico de Málaga:

«Se espera que dentro de pocos días las Cortes recibirán numerosas peticiones solicitando el libre cultivo del tabaco. Sólo de pueblos corporaciones pertenecientes á la provincia de Málaga, serán presentadas más de 40 exposiciones, pudiendo asegurarse que en todas se demuestra el estado de miseria á que ha llegado en poco tiempo la región andaluza.»

En Málaga se ha tomado un acuerdo de solicitar una pensión nacional para los padres ó hijos del español D. Carlos Iglesias, que suponen que ha sido fusilado en los Estados Unidos, si el relato publicado por la prensa es auténtico.

Conviene que se diga de dónde era natural, para comenzar las averiguaciones.

El acorazado inglés *Resolutions* consiguió salvar y remolcar hasta Lisboa una barca que abordó cerca del puerto.

Dicha barca es española y se llama *Mayor Fernández*, de la matrícula de Torrevieja. La tripulación ha logrado salvarse. La barca ha sufrido grandes averías.

El embajador de Alemania, señor conde de Radowitz, estuvo el domingo paseando por la pradera de San Isidro acompañado de sus hijas.

Como una de éstas era la que hace poco se presentó en el baile de la embajada italiana luciendo el uniforme de sargento de la guardia

civil, el jefe del cuerpo, Sr. Ortega, á cuyo cargo estaba la fuerza que prestaba servicio en la romería, se creyó en el deber de acercarse á ofrecer sus respetos á su bella y distinguida subordinada.

Con tal motivo, el conde y sus hijas estuvieron largo rato en la caseta de la benemérita, donde la oficialidad obsequió á sus huéspedes con un refresco.

En algunos viñedos de Utiel (Valencia) se ha presentado una oruga, que examinada por la jefatura del servicio agronómico de la provincia, resulta pertenecer al género *agrotis*, otra de cuyas especies causó tantos daños el año anterior en las cosechas de cereales en la región baja.

Dicen de Redondela (Pontevedra) que el pasado domingo pasó por aquella villa un coche, en el cual iban varios ingleses, que llevaban colocado un pañuelo á guisa de bandera.

Una mujer saludóles con un viva á España, que fué contestado por aquéllos con otro á los yankees.

Ante esta provocación, el pirotécnico Ramón Varela arrojóles un azadón, que fué á dar en la bicicleta de otro inglés que seguía al coche y el cual fué á dar con la máquina en tierra.

Con la mayor rapidez volvió á montar el ciclista y dando con toda fuerza al pedal y fustigando los del coche al ganado, lograron ponerse á salvo de gran número de muchachos que, á pedrada limpia, correspondían á la imprudente excitación de los ingleses.

Han empezado á recibirse en el ministerio de la Guerra los telegramas en que los capitanes generales de las regiones en que se han organizado los batallones expedicionarios, anuncian que éstos se encuentran ya armados, equipados y en disposición de embarcar.

El primer telegrama que respectó al particular se tuvo, fué el del capitán general de Burgos, el cual, dice también que se ve imposibilitado de dar cabida en la unidad expedicionaria á varios oficiales que se han ofrecido voluntarios, en atención á que los sorteados se niegan rotundamente á ceder el puesto con que la suerte les brindó. Tal conducta no necesita alabanzas.

El magnífico trasatlántico *Leon XIII*, uno de los de mayor andar, ha recibido orden de ir á Cádiz, donde parece que será armado en guerra.

La crisis

El ministerio ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidencia.—Sr. Sagasta.
Estado.—Sr. León y Castillo.
Gracia y Justicia.—Sr. Groizard.
Guerra.—Sr. Correa.
Marina.—Sr. Auñón.
Hacienda.—Sr. Puigcerver.
Gobernación.—Sr. Capdepón.
Fomento.—Sr. Gamazo.
Ultramar.—Sr. Romero Girón.

Esta tarde jurarán con el ritual de costumbre y se posesionarán de sus departamentos respectivos.

Como no habrá tiempo después para citar á sesión en los Cuerpos Colegiados el nuevo Gobierno no se presentará á las Cámaras hasta el viernes por ser mañana día festivo.

Como es natural, hará la presentación el Sr. Sagasta, quien será muy sobrio al explicar las causas de la crisis y los propósitos del nuevo Gobierno, aunque se vea obligado á más amplias explicaciones si se suscita algún debate.

Presúmese que mientras no llegue á Madrid el Sr. León y Castillo, se encargará del despacho de los asuntos más urgentes de Estado el Sr. Sagasta y hasta entonces

tampoco se tratará nada respecto de quien ha de ir á la embajada de París.

Mañana celebrará Consejo el nuevo ministerio.

Cuando se supo que el Sr. Gamazo aceptaba una cartera, aun cuando agena á las responsabilidades de las graves cuestiones de actualidad, todo el mundo procuró averiguar en virtud de qué transacciones formaba parte del nuevo ministerio el diputado por Medina del Campo.

Según la versión más autorizada, el señor Gamazo escribió ayer mañana al Sr. Sagasta, negándose á prestar sus servicios desde el gobierno en las actuales circunstancias.

Pero—dice un colega—meditó mucho el alcance de ese acuerdo suyo; pensó en el estado de opinión ya formada en favor de la obligación en que están los hombres públicos de no rehuir responsabilidades cuando seriamente se les pide que contribuyan en cuanto puedan á resolver desde el Gobierno gravísimos conflictos; no quiso que, si fracasaba la misión confiada al señor Sagasta, se le culpase de haber contribuido á ese fracaso por negarle su personal ayuda, y resolvió al fin aceptar puesto en el Gobierno que el jefe del partido liberal trataba de constituir.

Quedaba solo marcar el límite de las responsabilidades de cada uno y á tal fin exigió imprimir un nuevo rumbo á la política dominante y la cartera política, excluyendo también la de Hacienda.

El Sr. Maura entró al jefe de los liberales de las pretensiones del Sr. Gamazo y el Sr. Sagasta las aceptó.

Después el jefe del Gobierno telegrafió extensamente al Sr. León y Castillo, quien contestó anoche aceptando la cartera de Estado.

En la Presidencia se reunieron á las cinco de la tarde los Sres. Groizard, Correa, Capdepón y Puigcerver con el Sr. Sagasta.

El general Correa, como militar y en atención á la situación de guerra por que atravesamos, consideró como puesto de honor el aceptar las responsabilidades que lleva hoy anejas el ministerio que venía rigiendo, y desde luego se puso á las órdenes del Sr. Sagasta.

Delos restantes ministros, el Sr. Groizard fué el que opuso más resistencia, transigiendo al fin con seguir en el Gobierno, á cambio de no variar de departamento ministerial, pues el estado de su salud no le permitía ir á otro ministerio en que se necesitasen mayores actividades que en el de Gracia y Justicia.

Así se convino, y el Sr. Sagasta pudo contar con cuatro ministros.

El Sr. Sagasta hará, al presentar al Gobierno á las Cámaras, algunas manifestaciones de carácter político, para explicar la salida de los Sres. Gullón, Moret, conde de Xiquena y Bermejo, como para justificar la entrada de las personas que los sustituyen.

Y como es de esperar que estas manifestaciones no provoquen debate de ningún género, continuará en seguida la discusión de presupuestos.

El gobernador Sr. Aguilera celebró anoche una larga conferencia con el ministro de la Gobernación.

Según oímos asegurar, el Sr. Aguilera anunció al Sr. Capdepón la dimisión de su cargo con carácter irrevocable.

También el señor conde de Romanones ha manifestado el deseo de retirarse de la alcaldía de Madrid.

Y, por último, parecen ser exactos los propósitos que en idéntico sentido tienen

los altos funcionarios del ministerio de Ultramar, personas que, como nadie ignora, son afectas á la política del señor Moret.

Entre generales

En la Puerta del Sol, cerca de la calle de la Montera, encontráronse ayer los tenientes generales Sres. Azcárraga y Sánchez Mira, acompañado el primero por dos amigos.

El general Sánchez Mira se dirigió al expresidente del Consejo de ministros, profiriendo algunos insultos, y aun tratando de agredirle con el bastón que llevaba.

Instantáneamente se interpusieron sus acompañantes y algunos transeúntes, que se acercaron atraídos por las voces que salían del grupo.

En tal punto terminó por el momento la cuestión.

En ella intervienen ahora, según se ha dicho después, amigos de ambos distinguidos generales.

Cuando en otra ocasión se planteó una cuestión personal entre dichos generales, los que intervinieron en ella suscribieron un acta declarando que no existía fundamento para una cuestión de honor, puesto que se trataba exclusivamente de actos del servicio.

Gladstone agonizando

La Agencia Fabra comunica á sus abonados el siguiente telegrama:

«Londres 17.—Gladstone, el ilustre jefe liberal, se halla agonizando.—Fabra.»

El gran inglés, como se le llama en su país á Mr. Gladstone, nació en Liverpool en el año de 1809.

Cuenta, pues, ochenta y nueve años.

La producción industrial

He aquí unos datos estadísticos interesantes sobre la producción industrial de los principales países y algunas cuestiones relacionadas con la industria.

Como en general se pone gran empeño en que esas estadísticas sean lo mejor posible, creemos que tienen la exactitud práctica para permitir comparaciones.

El jornal medio en la industria en España se nos hace algún tanto inferior á la realidad.

He aquí ahora algunos de estos datos.

La fuerza motriz que se emplea en los distintos países industriales es:

Estados Unidos, 18.000.000 caballos.
Gran Bretaña, 12.000.000.
Alemania, 9.000.000.
Francia, 5.000.000.
Austria-Hungría, 2.500.000.
Rusia, 2.500.000.
Bélgica, 2.000.000.
España, 794.147.

España no se menciona, sin duda por carencia absoluta de datos, y hemos creído conveniente completar el trabajo aprovechando las cifras que en el artículo correspondiente á maquinaria cita el Sr. Escudé Bartoli, en su obra *La Producción Española*, donde se calcula en 18.865 el número de máquinas de vapor y motores hidráulicos que hay en España empleados en la industria, representando 794.147 caballos de fuerza, sin contar infinidad de molinos de madera que no merecen, por su poca importancia, el nombre de máquinas.

Otro estado se refiere al salario medio que reciben los obreros en los distintos países, y resulta:

Estados Unidos, 1.740 pesetas.
Gran Bretaña, 1.020.

Francia, 875.
Bélgica, 825.
Alemania, 775.
Suiza, 750.
España, 600.
Rusia, 600.

El valor producido por el jornal de cada obrero de los Estados Unidos se estima en 9.440 pesetas, contra 3.950 en Inglaterra; 2.950 en Alemania, Francia y Bélgica; 2.185 en Suiza; 1.905 en Rusia, y 1.325 en Italia y España.

Según esto, la carestía de jornal en los Estados Unidos está muy lejos de afectar el encarecimiento de la producción.

El estado tal vez más interesante es el siguiente, que da el valor de la producción industrial en todos los países:

Estados Unidos, 35.000.000.000 pesetas.
Gran Bretaña, 20.500.000.000.
Alemania, 14.975.000.000.
Francia, 11.425.000.000.
Rusia, 9.075.000.000.
Austria-Hungría, 8.125.000.000.
Italia, 3.025.000.000.
Bélgica, 2.550.000.000.
España, 2.125.000.000.
Suiza, 800.000.000.

Hubiéramos deseado sobremanera ver el detalle de la producción industrial de España, en vez de ver sólo la cifra congelada.

Marinas comparadas

Hoy que el discurso de Mr Chamberlain lleva sobre el poder de Inglaterra las miradas del mundo, no está de más recordar su evidente supremacía marítima.

Inglaterra ha tenido siempre por principio el mantener fuerzas en el mar superiores á las que pudiera poner en juego la coalición de tres grandes potencias.

Siguiendo ese principio tiene frente á Rusia y Francia 55 acorazados de todas clases, 103 cruceros, 87 destroyers, 33 cazatorpederos y más de 50 buques de clasificación varia.

Rusia muestra por su cuenta 18 grandes acorazados, 15 cruceros protegidos, 4 cañoneros, 22 destroyers y 45 torpederos.

Italia: 16 grandes acorazados, 17 cruceros, 15 avisos-torpederos, 105 torpederos. Alemania, que cada día desarrolla más su marina de guerra, posee al presente: 28 cruceros, 105 torpederos y bastantes acorazados de diverso tipo.

Austria: nueve acorazados, 15 cruceros y una docena de viejos barcos reformados.

Japón, también muy lanzado al fomento de su armada, presenta una considerable fuerza: cuatro grandes acorazados, 25 cruceros de primera y segunda y 29 torpederos.

Efemérides gloriosas

Heroísmo de los almogávares en el combate naval de Gallipoli

13 de Mayo de 1306

En aquella memorable expedición de los almogávares catalanes y aragoneses á Oriente, emprendida al tener término la guerra de Sicilia, registre un hecho, harto elocuente y demostrativo, en el que se probó cómo saben morir todos los que llevan sangre española en sus venas.

Hallándose los temidos almogávares dueños de Gallipoli, en virtud de la venganza que se tomaron en los griegos por el asesinato de Roger de Flor, caudillo de aquellos, y de 130 caballeros y capitanes que le acompañaban, 30.000 infantes y 14.000 ginetes

Un mozo que iba á pié, viendo caer el encamisado, comenzó á denostar á Don Quijote, el cual ya encolerizado, sin esperar mas, enristrando su lanzón arremetió á uno de los enlutados, y malferido dió con él en tierra, y revolviéndose por los demás, era cosa de ver con la presteza que los acometía y desbarataba que no parecía sino que en aquel instante le habían nacido alas á Rocinante, según andaba de ligero y orgulloso.

Todos los encamisados era gente medrosa y sin armas, y así con facilidad en un momento dejaron la refriega y comenzaron á correr por aquel campo con las hachas encendidas, que no parecían sino á los de las máscaras que en noche de regocijo y fiesta corren.

Los enlutados asimismo revueltos y envueltos en sus faldamentos y loras no se podían mover; así que, muy á susalvo Don Quijote los apaleó á todos y les hizo dejar el sitio mal de su grado, porque todos pensaron que aquel no era hombre sino diablo del infierno, que les salía á quitar el cuerpo muerto que en la litera llevaban.

Todo lo miraba Sancho admirado del ardimiento de su señor y decía entre sí:

la Triste Figura mas entónces que nunca.

Yo se lo diré, respondió Sancho, porque le he estado mirando un rato á la luz de aquella hacha que lleva aquel mal andante, y verdaderamente tiene vuestra merced la mas mala figura de poco acá que jamás he visto: y débelo de haber causado ó ya el cansancio deste combate, ó ya la falta de las muelas y dientes.

No es eso respondió Don Quijote, sino que al sabio á cuyo cargo debe de estar el escribir la historia de mis hazañas, le habrá parecido que será bien que yo tome algun nombre apelativo, como lo tomaban todos los caballeros pasados: cuál se llamaba el de la ardiente Espada, cuál el del Unicornio, aquel el de las Doncellas, aqueste el del Ave Fénix, el otro el caballero del Grifo, estotro el de la Muerte, y por estos nombres é insignias eran conocidos por toda la redondez de la tierra; y así digo, que el sabio ya dicho te habrá puesto en la lengua y en el pensamiento ahora, que me llames el Caballero de la Triste Figura, como pienso llamarme desde hoy en adelante: y para que mejor me cuadre tal nombre

Hablara yo para mañana, dijo Don Quijote, ¿y hasta cuándo aguardádes á decirme nuestro afán? Dió luego voces á Sancho Panza que viniése; pero él no se curó de venir, porque andaba ocupado desbalijando una acémila de repuesto que traían aquellos buenos señores bien bastecida de cosas de comer.

Hizo Sancho costal de su gaban, y recogiendo todo lo que pudo y cupo en el talego, cargó su jumento, y luego acudió á las voces de su amo y ayudó á sacar al señor bachiller de la opresión de la mula, y poniéndole encima della, le dió la hacha, y Don Quijote le dijo que siguiese la derrota de sus compañeros, á quien de su parte pidiese perdón del agraviado, que no había sido en su mano dejar de haberle hecho.

Díjole también Sancho: Si acaso quisieran saber esos señores quién ha sido el valeroso que tales los puso, diráles vuestra merced que es el famoso Don Quijote de la Mancha, que por otro nombre se llama el Caballero de la Triste Figura.

Con esto se fué el bachiller, y Don Quijote preguntó á Sancho que qué le había movido á llamarle el Caballero de

Sin duda este mi amo es tan valiente y esforzado como él dice.

Estaba una hacha ardiendo en el suelo junto al primero que derribó la mula, á cuya luz le pudo ver Don Quijote, y lle-gándose á él le puso la punta del lanzón en el rostro, diciéndole que se rindiese, si no, que le mataría.

A lo cual respondió el caído: Harto rendido estoy, pues no me puedo mover que tengo una pierna quebrada: suplico á vuestra merced, si es caballero cristiano, que no me mate, que cometeré un gran sacrilegio, que soy licenciado y tengo las primeras órdenes.

¿Pues quién diablos os ha traído aquí dijo Don Quijote, siendo hombre de Iglesia? ¿Quién, señor? replicó el caído, mi desventura.

Pues otra mayor os amenaza, dijo Don Quijote, si no me satisfacedis á todo cuanto primero os pregunté.

Con facilidad será vuestra merced satisfecho, respondió el licenciado y así sabrá vuestra merced, que aunque denantes dije que yo era licenciado, no soy sino bachiller, y llámome Alonso Lopez, soy natural de Alcobendas, vengo de la ciudad de Baeza con otros once sa-

griegos marcharon sobre la mencionada plaza, con el propósito de castigar a los vengadores de sus jefes, aunque en realidad no era otro que procurar el exterminio de aquellas temibles huestes catalanas y aragonesas.

Encontrándose en esta situación, el jefe de los almogávares, Berenger de Entenza, salió con su flota en busca de la griega.

Nolejos de Gallipoli, en sus mismas aguas encontraron con 18 galeras genovesas mandadas por Odoardo D'Oria, quien, mostrándose como amigo, invitó a Entenza a pasar a su nave; este, creyendo de buena fe al capitán genovés, por no parar mientes en que Génova fué siempre enemiga declarada de Cataluña por disputarse ambas el dominio en el Mediterráneo, aceptó la invitación.

Tan luego D'Oria tuvo en su nave al caudillo almogávar, hizo prender así como a toda la gente que le acompañaba, y seguidamente ordenó atacar a las cinco naves de que se componía la flota aragonesa y catalana.

La lucha que se trabó, fué tremenda, brutal.

Los 5 barcos almogávares vieron de pronto acometidos por los 18 genoveses, y como el número superior de estos no permitía dudas acerca de la victoria, con desesperado arrojo defendiéronse con desesperación, guiando solo a los sorprendidos españoles, en tan desigual lucha, la idea de morir matando y de vengar dentro de lo posible, la traición de que habían sido objeto.

A la hora escasa de pelea se hundían en el mar cuatro de los cinco navíos almogávares, arrastrando consigo a todos sus tripulantes.

La nave que no corrió la suerte que sus compañeras, continuó peleando contra todos los barcos genoveses, llegando a tal extremo la bravura de los que la tripulaban, que los genoveses, admirados de tan heroico comportamiento, no procuraron ser fuera a pique, para ver si sus arrojados defensores se rendían para entonces perdonarles las vidas; no ocurrió para honra y gloria de los almogávares, porque primero unos, y otros después, todos perecieron peleando en el puente y en las bandas, causando a los enemigos 300 muertos.

Solo cuando ni un solo almogávar quedaba con vida, fué cuando los genoveses se apoderaron de tan glorioso barco, cuyo capitán se llamaba Berenguer de Vilamari.

Batalla de San Luri (Cerdeña)

19 de Mayo de 1409

Muerto sin sucesión el último descendiente de los jueces de Albores, las pretensiones que sobre la Cerdeña tenía el Rey de Sicilia don Martín, hijo del soberano aragonés del mismo nombre, acrecentáronse, viéndose favorecidas, además, por las revueltas á que se hallaba entregada toda la isla; y arrastrado por sus deseos, pidió auxilios á su padre, y luego que tuvo hechos los preparativos para la campaña á que pretendía entregarse, con diez galeras salió de Trépani.

Llegados que hubieron á Cerdeña los refuerzos que el monarca siciliano solicitó del Aragón, púsose el joven D. Martín al frente de todo el ejército, 8 000 infantes y 3 000 ginetes, y partió hacia San Luri, donde le tenían los rebeldes sardos su cuartel general, los cuales ascendían á 20.000.

Noticiosos los sardos de los movimientos del siciliano, preparáronse á rechazar á los invasores, bajo la dirección del vizconde de Narbona.

Arvidados ambos ejércitos, trabose una serie de escaramuzas, precursoras de la batalla, de consecuencia desgraciada para los españoles y sicilianos, llegando la mala fortuna de estos hasta el extremo de perder algunos de sus más bravos y expertos capitanes.

Pero empeñado seriamente el combate, el aspecto de la lucha cambió por completo.

El número de los sardos era notablemente superior al de los aliados; mas la bravura y buena disciplina de éstos, y la escasa instrucción y la indisciplina de aquéllos, anuló la ventaja del número. Y por esto, á poco de trabarse la pelea, españoles y sicilianos consiguieron hacer perder terreno á los sublevados, terminando por derrotarlos en toda la línea.

El término de la lucha fué una brillante carga que el rey D. Martín dió, al frente de toda la caballería, á sus enemigos.

Las bajas de los sardos ascendieron á 5 000 muertos y numerosos heridos, perdiendo también gran número de armas y efectos, y entre estos el estandarte del vizconde.

MARCE RODRIGO

Guerra con los Estados Unidos En Cuba

El señor ministro de la Guerra visitó anoche al Sr. Sagasta, se dice que para tratar del canje de prisioneros pedidos por los yankees.

El canje parece que habría de ser de los tripulantes del *Argonauta* y militares que iban en el mismo vapor por los dos correspondientes del *World*.

Siendo así, se dice que el gobierno español no opondrá dificultad, si es que tampoco la tiene el general Blanco.

Explosión de un torpedo

Circula en la Habana el rumor de que en un bote yankee que se hallaba en la caleta de Cárdenas quitando un torpedo, ha

volado por explosión de éste, muriendo los 17 hombres que tripulaban el bote.

Nuestra escuadra

Con autorización del general Blanco se ha publicado en la Habana la noticia de que nuestra escuadra se halla en el mar de las Antillas.

El Gobierno no tiene nuevas noticias del viaje de la escuadra. Solamente conoce por cáculos de velocidad y de distancia que debe de llevar más de doscientas millas de ventaja á la escuadra de Sampson.

El *Herald* de Nueva York publica un despacho de Curacao, diciendo que el *Vizcaya* y el *María Teresa* zarparon de aquel puerto el domingo, á las seis de la tarde, con rumbo desconocido, y que cuatro barcos de guerra españoles, que se hallaban cerca del puerto, desaparecieron al medio día; pero el domingo por la tarde, un contratorpedero señala de nuevo la presencia de dos buques de guerra que embarcaban una pequeña cantidad de carbón y de víveres.

La prensa inglesa sospecha que el almirante Cervera trata de capturar al *Oregon*, al *Nickteroy* y al *Marietta*, que vuelven de Bahía y se hallaban el 15 cerca de Guayana, ó que aparecerá en Santiago de Cuba ó en Cienfuegos para capturar los cruceros *Marblehead* y *Nashville*.

Dice también la prensa inglesa que nuestra escuadra, más que eludir los yankees, trata de comunicar por telégrafo con Madrid, Cuba y Puerto Rico.

Para evitar tal comunicación cortaron el cable con Cienfuegos, y los yankees han resuelto cortar todos los cables, menos los que comunican con los Estados Unidos.

De Washington dicen que se han comunicado órdenes al contralmirante Sampson y al comodoro Schley para que reúna sus escuadras cerca de Cienfuegos, juzgando que la escuadra española cruzará por aquellas aguas para dirigirse al Norte de Cuba.

Se añade que en las instrucciones dadas á Sampson y Schley se les prescribe que no intenten combatir con el enemigo hasta que no se hayan reunido sus dos flotas, porque no corre prisa dar la batalla, y lo que más importa es asegurar el triunfo con una abrumadora mayoría de fuerzas.

Se sabe oficialmente que la escuadra de Sampson se detuvo en la noche del 15 algunas horas en Cabo Haitiano.

Sampson cambió telegramas con el gobierno de Washington.

Escaramuza naval

Dicen de la Habana que frente á Caibarien aparecieron varios barcos de guerra americanos.

En seguida salieron de la bahía de la Habana el *Hernán Cortés*, el *Cauto*, el *Intrepida* y el *Valiente*, dirigiéndose á toda velocidad hacia la punta de Caibarien, donde se hallaban los barcos enemigos.

Los nuestros les hicieron treinta disparos, causándoles algunas averías y haciéndoles huir.

Después nuestros buques regresaron á la Habana.

El *Hernán Cortés*, es un cañonero de hélice de primera clase, de 309 toneladas y 44 hombres de tripulación. Tiene un cañón de 13 centímetros.

El *Cauto*, cañonero de 40 toneladas, 22 hombres de tripulación y un cañón de 42 milímetros y otro de 37.

El *Intrepida*, cañonero de 40 toneladas, 16 hombres de tripulación y un cañón ametralladora.

El *Valiente*, cañonero de igual tonelaje, dotación y poder ofensivo de los anteriores.

El bloqueo

En la Habana reina completa tranquilidad.

Ayer se veían á lo lejos, frente á la entrada de la bahía, nueve barcos norteamericanos.

En los demás puertos de la isla no hay ninguno.

Las subsistencias en la Habana

En la Habana hay víveres para muchos meses.

Además han llegado y siguen llegando barcos mercantes que traen ganado, vinos, aceites, manteca y harina.

El bloqueo no ha sido óbice para que sigan entrando mercaderías de todas partes, hasta de los Estados Unidos, donde el negocio se sobrepone al patriotismo.

El Gobierno insular

Con arreglo á lo que dispone la Constitución antillana, se ha constituido definitivamente el Gobierno de secretarios de despacho en Cuba.

No ha habido modificación alguna en el personal.

En Puerto Rico

Han desaparecido los buques norteamericanos de la vista del puerto de San Juan de Puerto Rico.

Ha fondeado allí el vapor alemán *Fredem Red*, con cargamento de carbón.

Reina cada día mayor entusiasmo en la opinión pública, que se dispone á defender la ciudad contra cualquier ataque del enemigo.

En Filipinas

El *New York Herald* y la prensa de Londres publican nuevos telegramas de Hong Kong. Según estas noticias es inexacto que se rindiese la isla del Corregidor.

Sus baterías fueron desmontadas y la guarnición, compuesta de 300 hombres, mandados por el coronel D. Mariano García, se pasó Maribates, dirigiéndose por tierra á Manila.

Tampoco es exacto que Cavite izara bandera blanca.

Después de sufrir el bombardeo, la guarnición de Cavite se retiró con el gobernador de la plaza, general García Peña, y el jefe del arsenal, capitán de navío de primera D. Enrique Sostoa, que entró en Manila con unos 1 000 hombres.

La opinión pública, que un principio disculpó á Montojo, le critica ahora severamente por lo mal que defendió á Cavite.

Dícese que los americanos se pusieron al alcance de sus cañones, y que su artillería era bastante buena para haber causado grave daño á los americanos, de haber estado bien manejada.

Después de abandonar los españoles á Cavite, los tagalos inducidos y apoyados por los yankees saquearon la población.

En Manila y en Filipinas en general hay tranquilidad.

La cuestión de provisiones no inspira cuidado en Manila, la cual podrá resistir muchos meses.

En virtud de reclamaciones del gobierno de España sobre el cable de Manila á Hong Kong, cuyo extremo retiene el almirante Dewey en el buque *Olimpia*, la compañía ha decidido sellar la oficina de Hong Kong y no cursar los despachos mientras no se coloque el cable en el lugar en que se encontraba al romperse las hostilidades.

Telegramas de Washington dicen que el general Otis es el jefe de brigada que debe embarcar para Manila en el transporte *City Peking*, con un batallón de tropas regulares y un regimiento de voluntarios de California.

Otis recibió instrucciones para que ocupe en tierra la posición que le señale Dewey, á cuyas órdenes estará hasta que Merrit tome personalmente el mando del ejército de Filipinas.

Añaden que la primera expedición para Filipinas no podrá salir hasta fin de semana.

Contra Francia

Es mayor de día en día la irritación que reina contra Francia en los Estados Unidos.

Grosvenor, el porta-voz del presidente Mac Kinley en la Cámara de representantes, ha dicho que combatirá resueltamente cualquier proyecto de crédito para concurrir á la Exposición Universal que en 1900 se ha de celebrar en París.

Robo de torpedos

Veinte torpedos que estaban colocados en el puerto de New York han desaparecido, lo cual produjo extraordinaria alarma.

Han sido presos tres hombres sospechosos que se hallaban en un bote cerca de Sandy Hook.

Trasatlánticos

La Compañía Trasatlántica ha circulado las órdenes oportunas para que se admitan marineros con destino á los vapores que dicha empresa armará en guerra como buques auxiliares de nuestra flota. A los marineros que se inscriban, además de la alimentación, se les abonarán 120 pesetas mensuales, y 105 á los mozos.

En el vapor *Cabo San Sebastián* han salido anteayer de Santander para Cádiz 17 marineros voluntarios.

Ha llegado á Hong Kong el vapor inglés *Esmeralda*, procedente de Manila con 400 refugiados, la mayoría chinos.

Refieren los recién llegados que los cruceros de los Estados Unidos *Concord* y *Boston* se dirigen á Ilo Ilo, confiando en que aquella población capitulará inmediatamente.

Esperan también recuperar el *Savannah*, buque americano que fué apresado con cargamento de carbón.

El bloqueo de Manila se mantiene con mucho rigor, pues se ha prohibido la entrada en el puerto á muchos barcos extranjeros.

Los insurrectos son impotentes para ayudar á los yankees, pues la mitad está en favor de España.

Los norteamericanos encontraron completamente vacío el arsenal de Cavite.

Dícese que un coronel de artillería se suicidó porque se encontró con que no había municiones.

El general Agustí trata de atraerse á los insurrectos para que defiendan la soberanía de España, á cuyo fin ha autorizado la formación de Ayuntamientos indígenas.

El arzobispo dirigió una carta pastoral el día 8.

Dice en ella que los cristianos son los defensores de la fe y que los heréticos levantan barreras insuperables á las almas inmortales; que esclavizan al pueblo; que destruyen las cruces de los cementerios y prohíben á los sacerdotes que administran el sacramento del bautismo, el del matrimonio, que celebren funerales y absuelvan á los moribundos.

Los americanos aplazan el ataque á las posesiones de tierra hasta la llegada de las tropas.

Ha sufrido nuevo aplazamiento la expedición yankee á Filipinas.

Interrogado el general Merrit, organizador de la expedición, ha dicho:

«Siempre he considerado que no eran bastantes 1.000 soldados y 14.000 voluntarios que se hallan dispuestos á partir. Lo menos que hace falta es un núcleo de 5.000 soldados duchos en la faena militar y gran cantidad de municiones.»

El Gobierno ha concedido al general Merrit lo que pedía y se organiza la expedición sobre esta base.

Aguinaldo á Filipinas

Ha zarpado de Hong Kong para Filipinas

el crucero aviso norteamericano *Mac Clouch*.

Lleva á bordo el cabecilla filipino Emilio Aguinaldo, y á otros diecisiete jefes de la rebeldía tagala.

Nuestra escuadra

Un despacho de Curacao dice que ni la escuadra del almirante Cervera ni ningún otro barco español fué visto el día 16.

Los buques españoles que desaparecieron en la tarde del domingo iban hacia el Oeste.

El *Vizcaya* y el *María Teresa* embarcaron 700 toneladas de carbón y gran cantidad de víveres.

Un despacho de Saint Peirre, Martinica, dice que el torpedero español *Terror* continúa en Fort de France con los tubos de las calderas y la hélice inutilizados.

El barcohospital *Alicante* está también en Fort de France.

El *Terror* trató de tomar carbón del *Alicante*, pero las autoridades lo prohibieron. En Washington sigue ignorándose el paradero de nuestra escuadra.

Dícese allí que el general Cervera al partir de Cabo Verde, fijó tres puntos distintos para el aprovisionamiento de carbón según las necesidades de la ruta que se viera obligado á seguir.

Siguen á la escuadra de Cervera seis barcos mercantes, de los cuales tres no son españoles, aunque van abanderados como si lo fueran.

Los seis llevan enorme cantidad de carbón.

El ministro de Marina, Mr. Long, interrogado por varios senadores respecto del viaje de la escuadra española, ha dicho:

«No se puede negar que Cervera procede con habilidad y ha logrado hasta ahora que los movimientos de los barcos que manda sean desconocidos y que permanezca en el misterio el plan que se ha trazado.»

«Acaso trate Cervera de remontarse hasta Puerto Rico, porque crea que no está allí la escuadra de Sampson. Tal vez procure dividir nuestras fuerzas amagando golpes á diferentes lugares. Puede que intente atacar algún puerto de nuestra costa. Lo que de seguro intenta es cruzar la línea obligada de navegación de nuestros barcos mercantes, y perseguirlos acorralados hasta Charleston y Savannah.»

La comisión estratégica de Marina cree que el objeto de Cervera es llegar á la Habana ó á Cienfuegos.

Presúntese que la escuadra de Cervera, escoltada por bastantes barcos mercantes, tratará de entrar en la Habana conduciendo inmensa cantidad de provisiones de guerra y boca.

Se afirma que después de zarpar de Curacao y á las doce horas de navegación, los barcos mercantes que siguen á la escuadra española se separaron de ella para ir á reunirse á punto determinado, que se desconoce.

La escuadra de Sampson

La *Tribuna*, de Washington, dice que el almirante Sampson comunicó ayer al departamento de Estado que ha decidido ir al Sur á situar algunos barcos, para cubrir las proximidades de Cuba y de Cienfuegos, impedir el desembarco en estos puertos de provisiones para la guarnición de la Habana y reforzar al mismo tiempo la escuadra que bloquea los puertos meridionales.

Otro telegrama de Washington dice que se ignora el paradero de las escuadras yankees.

Protesta contra Holanda

Parece confirmado que el ministro de Relaciones exteriores yankee ha dirigido una reclamación al gobierno de Holanda, haciendo constar:

1.º Que Holanda ha incurrido en flagrante violación de las leyes de neutralidad al consentir que en Curacao se preparasen desde el mes de Abril grandes cantidades de municiones y carbón para la escuadra de Cervera.

2.º Que en Curacao las autoridades holandesas han manifestado parcialidad á favor de los españoles.

El cónsul americano en Curacao ha dirigido esta protesta al gobernador holandés de la isla.

El ministro de Holanda ha conferenciado con el secretario de Relaciones exteriores, Mr. Day.

Actitud del Japón

Un periódico oficioso de San Petersburgo confirma lo que ya anunciaron las agencias, respecto de la actitud del Gobierno de Tokio.

Propónense los japoneses, protestar en forma contra cualquier intento de ocupación de Filipinas por parte de los americanos, y según cree saber *La Novic Uremia*, la protesta será apoyada por Francia y Alemania además de serlo por Rusia.

Insurrectos y yankees

Los periódicos yankees publican una carta del capitán Dorst que ha regresado de Cuba á Tampa.

Dice que desembarcó cerca de Matanzas donde dejó varios emisarios, que escoltados por una fuerza rebelde, llevaron despachos á Máximo Gómez.

Contra España

La *Central News* sabe por noticias de buen origen que las compañías de cables del Atlántico, que son todas norteamericanas, se han puesto de acuerdo para negarse á transmitir despachos oficiales del Gobierno español de Cuba y Puerto Rico. Así, pues, los despachos de la Habana tendrán que ser llevados por vapor á Jamaica para utilizar esta línea.

Faenas agrícolas de Mayo

Gran cultivo.—En los climas meridionales de la Península, las preparaciones en este mes tocan á su fin.

Solo en los terrenos de riego se concluyen de arreglar las eras para sembrar tardías de maíz y semillas de primavera.

En los climas frescos del Norte, en cambio, tienen todavía estas labores grande importancia durante el período que nos ocupa, con especialidad para todos los frutos de verano, formación de prados, etc.

Llévanse algunos abonos á tales tierras, y aun se labran rastrosados barbechos dándoles los últimos pases de extirpador y de grada.

En las zonas frías es ocasión de escaardar los cereales de Marzo, el lino, la remolacha, patata y otros varios.

Se efectúan todavía trasplantes de remolacha y se dan labores de bina y recalces á las patatas y plantaciones de raíces.

También en la zona meridional es tiempo de recalzar y labrar los patatares puestos en Febrero, y se cavan los maíces sembrados en Abril, que ofrecen treinta días próximamente de vegetación.

En las regiones cálidas, donde ya principian las faenas de trilla con la de habas, se debe proceder á formar y arreglar la era si no la hubiese empadada en la explotación.

A este efecto debe elegirse un sitio próximo á la casa de labor, de suelo firme y llano, que se concluye de allanar bien con la azada, cubriéndole de capas de paja de habas y de trigo ó sus análogos, regado sucesivamente á cada nueva capa de paja que se extiende y apisonando convenientemente; sabiendo practicar tan sencillo procedimiento se logra formar una buena era.

Desde principio del mes continúa la siega de habas, y conviene apresurar la trilla de esta legumbre para dedicar el mes siguiente á la de cereales.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS

	DÍA 16	DÍA 17
4 por 100 perpetuo interior		
Fin corriente.....	45 75	45 90
Idem fin próximo.....	00	00
Idem F, de 50.000 pts. nom.....	45 20	46 50
Idem E, de 25.000 id. id.....	46 20	46 50
Idem D, de 12.500 id. id.....	46 30	46 50
Idem C, de 5.000 id. id.....	51 75	52 50
Idem B, de 2.500 id. id.....	54 50	55 00
Idem A, de 500 id. id.....	55 00	55 25
Idem G y H, de 100 y 200 id. id.....	53 00	00 00
En diferentes series.....	54 85	55 10
4 por 100 perpetuo exterior		
Serie F, de 24.000 pts. noms.....	58 80	59 60
Idem E, de 12.000 id. id.....	57 80	59 70
Idem D, de 6.000 id. id.....	57 85	59 85
Idem C, de 4.000 id. id.....	58 00	60 25
Idem B, de 2.000 id. id.....	59 50	62 30
Idem A, de 100 id. id.....	59 75	62 50
Idem G y H, de 100 y 200 id. id.....	62 00	66 00
En diferentes series.....	59 75	66 00
Partidas de 50.000 pts. nom.....	00 00	00 00
Idem de 100.000 id. id.....	57 65	59 75
4 por 100 amortizable		
Serie E, de 25.000 noms.....	00 00	00 00
Idem B, de 12.500 id. id.....	00 00	00 00
Idem C, de 5.000 id. id.....	55 50	55 50
Idem D, de 2.500 id. id.....	55 50	55 25
Idem A, de 500 id. id.....	56 00	56 00
En diferentes series.....	55 80	56 00
Oblig. del Tesoro (serie A).....	100 70	00 00
Idem id. (serie B).....	100 00	000 00
Idem de Aduanas, interés 5 por 100 anual, núms. 1 al 800 000.....	71 10	71 00
Idem hasta 10.000 pts. noms.....	71 30	71 00
Billetes de Cuba (1888).....	59 10	58 50
Idem hasta 10.000 pts. noms.....	59 15	59 00
Billetes de Cuba (1890).....	47 25	47 50
Idem hasta 10.000 pts. noms.....	47 20	47 50
Cédulas hipotecas. á 5 por 100.....	104 00	103 15
Idem al 4 por 100.....	98 25	00 00
Acciones Banco de España.....	306 50	305 00
Comp. Arrend. de Tabacos.....	139 00	189 00
Obligaciones Filipinas 6 por 100.....	52 50	52 50

CAMBIOS

Londres, vista..... 00 00 00 00

Paris, vista..... 75 00 78 50

Bolsín de las cinco de la tarde:
Madrid: contado, 45,60.
Fin de mes, 45,60.
Deuda perpetua, 60,20.
Amortizable, 54,75.
Aduanas, 70,50.
Cubas, 59,00.
Filipinas, 51,50.
Banco de España, 306,00.
Compañía de Tabacos, 000,00.
Paris, vista, 81,00.
Londres, vista, 45,00.
Barcelona, 45,40.
Paris, 34,50.

TELEGRAMA BENARD

Paris 11 (3,22 tarde).
4 por 100 exterior, 29,87.
3 por 100 francés, 102,92.
5 por 100 italiano, 92,45.
4 por 100 turco, 21,65.
3 por 100 portugués, 17,50.

LOS TEATROS

ZARZUE

LISTA de señores suscriptores que el día 5 se hallaban al corriente en los pagos con esta Administración:

A. Sánchez, Narrillos de San Leonardo	26024	1	076	B. Fernández, Navas de San Antonio	33232	1	284	F. Suárez, Id.	40440	1	492
J. Fernández, Villar de Domingo García	26077	»	129	J. M. Rubio, San Clemente	33285	»	337	F. Sanz, Id.	40493	»	545
F. Acued, San Martín de Valvení	26130	»	182	F. Caba Vilodrig	33338	»	390	M. Zarza, Id.	40546	»	598
S. Martín, Torrecilla de la Orden	26183	»	235	I. Comaposada, Viver	33391	»	443	M. García, Id.	40599	»	651
M. Fernández, Castilruiz	26236	»	288	B. Nieto, Mingorría	33444	»	496	V. Estay, Id.	40652	»	704
A. Roig, Calaceite	26289	»	341	V. J. Guerrero, Anna	33497	»	549	G. López, Id.	40705	»	757
F. Cardona, Ballestar	26342	»	394	C. García, Fuentes de la Alcarria	33550	»	602	V. Estay, Espinosa de Villagonzalo	40758	»	810
M. Ansón, Fuensanta	26395	»	447	I. Carme, Bellvis	33603	»	655	R. Mor, Cegull	40811	»	863
M. Barahón, Torrevaldealmendras	26448	»	500	S. Calvo, Salsivo	33656	»	708	J. Lainez, Los Fyos	40864	»	916
L. Miranda, Forbellida	26501	»	553	R. Reyes, Casas del Castañar	33709	»	761	A. Manso, Romoño	40917	»	969
F. Carpor, Paterna	26554	»	606	C. Royo, Morata de Jiloca	33762	»	814	P. Blázquez, Mondo	40970	»	1022
J. Gómez, Otero	26607	»	659	D. García, Valderrey	33815	»	867	A. Ibe s, Villayerno Moquillas	41023	»	1075
J. Díez, Viu de Liebata	26660	»	712	J. A. Pascual, Somsen	33868	»	920	F. de Miguel, Carcedilla	41076	»	1128
R. Casar, Blosca	26713	»	765	M. Fernández, Ritz	33921	»	973	I. P. Sánchez, Buge lo	41129	»	1181
G. Castañón, Madrid	26766	»	818	F. Peña, Escarabajosa de Cabezas	33974	»	1026	F. de Paula, Lajojarón	41182	»	1234
G. Sanz, Id.	26819	»	871	A. González, Palacios de Sanabria	34027	»	1079	P. Ruete, San Vicente de Alcántara	41235	»	1287
A. Serrano, Id.	26872	»	924	S. Océo, M-zq eillas	34080	»	1132	J. A. Dez, Agado	41288	»	1340
C. Gómez, Id.	26925	»	977	F. Ranz, Madrid	34133	»	1185	N. Font, Grona	41341	»	1393
J. Núñez, Id.	26978	»	1030	D. Núñez, Id.	34186	»	1238	A. Rastoy, Fondón	41394	»	1446
J. Ramos, Goral	27031	»	1083	B. Lecalé, Id.	34239	»	1291	F. Escame, Ceull	41447	»	1499
A. Morante, Payo de Ojeda	27084	»	1136	E. Herrera, Id.	34292	»	1344	J. Oliv, Arfa	41500	»	1552
M. Bello, Bádernas	27137	»	1189	J. Fernández, Id.	34345	»	1397	A. G. Duena, Madrid	41553	»	1605
R. Rodríguez, Peralta de Alcofea	27190	»	1242	A. Lorenzo, Id.	34398	»	1450	A. Gascón, Id.	41606	»	1658
J. Farre, Vilamós	27243	»	1295	L. Medina, Id.	34451	»	1503	M. de Zamora, Id.	41659	»	1711
P. Hernández, Castregeriz	27296	»	1348	S. Calvo, Bañuelos	34504	»	1556	P. Reio, Id.	41712	»	1764
N. Martín, Castañar de Ibor	27349	»	1401	P. A. Martínez, Monegrillo	34557	»	1609	C. G. Conde, Id.	41765	»	1817
L. Garrajo, D n Alvaro	27402	»	1454	F. Sánchez, Piornal	34610	»	1662	M. G. Bonilla, Id.	41818	»	1870
J. R. macha, Tortola	27455	»	1507	J. Alhambra, Hue s	34663	»	1715	D. Encinar, Id.	41871	»	1923
E. Puyuelo, Sesa	27508	»	1560	C. Alvaro, Villaveja de Esgueva	34716	»	1768	J. Sánchez, Id.	41924	»	1976
M. Castañón, Payón	27561	»	1613	C. Robies, Cercadillo	34769	»	1821	N. S. Harraz, Id.	41977	»	2029
I. Guijo, Peñacaballera	27614	»	1666	H. Alonso, Fuente el Olmo de Iscar	34822	»	1874	F. Espino, Id.	42030	»	2082
R. Zazurca, Palo	27667	»	1719	F. Muñoz, Id.	34875	»	1927	J. López, Id.	42083	»	2135
G. Monter, Castrejón	27720	»	1772	S. González, Aldeacipreste	34928	»	1980	A. Corón, Celavín	42136	»	2188
G. Prieto, Navamorcuende	27773	»	1825	P. Almazán, Herrera	34981	»	2033	J. de Hevis, Torrijos	42189	»	2241
J. Granje, Borredá	27826	»	1878	A. Fernández, Malpartida de Plasencia	35034	»	2086	F. Gozálvez, Conil de la Frontera	42242	»	2294
S. Mendó, Ayala	27879	»	1931	V. Martín, Montehermoso	35087	»	2139	B. Agreda, Abanque	42295	»	2347
B. Martínez, Belmonte de Tejo	27932	»	1984	E. Roquero, Cerreto de Henares	35140	»	2192	J. Latorre, Cutral	42348	»	2400
D. Yaben, Villanueva de Araquil	27985	»	2037	C. Gavilanes, Ponferrada	35193	»	2245	F. Alonso, Caro	42401	»	2453
E. Sánchez, Plasencia	28038	»	2090	G. Cuaseta, Madrid	35246	»	2298	J. Bello, Martín del Río	42454	»	2506
A. Gonbau, Binaced	28091	»	2143	F. Magro, Id.	35299	»	2351	S. González, Sancedo	42507	»	2559
A. Sibán, Almorox	28144	»	2196	M. Fernández, Madrid	35352	»	2404	S. Cornejo, Malpartida	42560	»	2612
V. de Leces, Gamba	28197	»	2249	F. Hueras, Fuentes	35405	»	2457	F. Martín, Guijo de Avila	42613	»	2665
R. Permián, La Puebla del Castro	28250	»	2302	E. Vitoria, El Payo	35458	»	2510	B. Martín, Mochales	42666	»	2718
M. Martín, Fuentepeyayo	28303	»	2355	J. Mesell, Celders	35511	»	2563	E. López, Valle de Valdelaguna	42719	»	2771
A. Pérez, Fresno	28356	»	2408	Z. Sánchez, Aliz	35564	»	2616	B. Vega, Becerres	42772	»	2824
B. Jiménez, Piedras Abas	28409	»	2461	Q. Núñez, Balén	35617	»	2669	J. Rebollo, Badajoz	42825	»	2877
R. Rodríguez, Sevilla	28462	»	2514	B. C-brejas, Arcos	35670	»	2722	M. de la Fuente, Barruelo de Santulán	42878	»	2930
F. Caballero, Osornillo	28515	»	2567	J. A. González, San Esteban de Valdeazca	35723	»	2775	R. Sierra, San Miguel de Basauri	42931	»	2983
M. Alsaga, Altura	28568	»	2620	G. García, Torneo	35776	»	2828	O. Arenillas, Frechilla	42984	»	3036
M. Pérez, Usanos	28621	»	2673	M. Herrero, Honda	35829	»	2881	F. Martín, Castañazor	43037	»	3089
A. Martín, Caseriche	28674	»	2726	D. de Frias, Monicos	35882	»	2934	T. del Castillo, Navalpotro	43090	»	3142
M. Cambra, Puzos	28727	»	2779	F. Martín, Alcázar	35935	»	2987	L. Rivas, Benluya de las Rivas	43143	»	3195
A. Espinola, Secastilla	28780	»	2832	J. Mesell, Celders	35988	»	3040	L. Rodríguez, Orzonilla	43196	»	3248
J. Vicente, Lledera	28833	»	2885	Z. Sánchez, Aliz	36041	»	3093	G. García, Tordomar	43249	»	3301
M. Blasco, Cuart de les Valls	28886	»	2938	J. A. González, San Esteban de Valdeazca	36094	»	3146	J. González, Vivero	43302	»	3354
J. Corrajo, Orduña	28939	»	2991	D. de Frias, Monicos	36147	»	3199	F. Jón, Esporceda	43355	»	3407
Abad, Tales	28992	»	3044	F. Martín, Alcázar	36200	»	3252	F. Martín, Castañazor	43408	»	3460
J. M. Sevillano, Vélez Málaga	29045	»	3097	M. Herrero, Honda	36253	»	3305	T. del Castillo, Navalpotro	43461	»	3513
V. García, Chella	29098	»	3150	D. de Frias, Monicos	36306	»	3358	M. Gracia, Aguilón	43514	»	3566
D. B. Marimón, Cañete Roig	29151	»	3203	F. Martín, Alcázar	36359	»	3411	L. Rodríguez, Orzonilla	43567	»	3619
D. de la Fuente, Cifuentes	29204	»	3256	H. Ramis, Esponella	36412	»	3464	L. Rodríguez, Orzonilla	43620	»	3672
F. Sancho, Omas	29257	»	3309	A. Uñón, Beñite	36465	»	3517	G. García, Tordomar	43673	»	3725
P. Muzoz, Lecera	29310	»	3362	B. Rodríguez, Villagorri	36518	»	3570	J. González, Vivero	43726	»	3778
C. Sánchez, Nava	29363	»	3415	A. Viver, Villagorri	36571	»	3623	F. Pascual, Brime de S. J.	43779	»	3831
D. Ramos, Fuente el Carnero	29416	»	3468	A. Mayo, Fuente de Domingo Floriz	36624	»	3676	P. B. rque, Setiles	43832	»	3884
N. Lobo, Gumiel del Mercado	29469	»	3521	P. Fernández, Castrocontigo	36677	»	3729	T. Pérez, Villagómez de la Nueva	43885	»	3937
M. Izquierdo, Mora de Rubielos	29522	»	3574	F. Garrido, Valencia de Don Juan	36730	»	3782	P. B. rque, Setiles	43938	»	3990
M. Rupeo, Hígor-Tejar	29575	»	3627	S. Hedo, Romanillos de Madinaceli	36783	»	3835	J. Loiz, Borjas	43991	»	4043
F. Merino, Ventas de Rastamos	29628	»	3680	A. Barrientos, C. strillo de la Valdeazca	36836	»	3888	D. Puerta, Poyos	44044	»	4096
R. Barco, Alcañadre	29681	»	3733	E. Abad, Horcajo de Montemayor	36889	»	3941	A. Rodríguez, Quintanilla del Monte	44097	»	4149
F. Plaza, Negrodo	29734	»	3786	C. Joaquín, Santa Olaya de Farna	36942	»	3994	A. del Cerro, Mucedo	44150	»	4202
M. Sedier, Tobed	29787	»	3839	V. Sanz, Id.	36995	»	3047	J. Gómez, Tabernas de Valdigna	44203	»	4255
R. García, Madrid	29840	»	3892	L. Garriga, La Serna	37048	»	3100	F. Ortíz, Ibrillos	44256	»	3308
E. García, Id.	29893	»	3945	M. Bingas, Toledo	37101	»	3153	F. García, Quintanilla del Olmo	44309	»	3361
C. Vallina, Id.	29946	»	3998	B. Torre, Veilla de los Ajos	37154	»	3206	V. Martín, El Madariel	44362	»	3414
J. García, Id.	30000	»	3051	I. Lucea, Sariñena	37207	»	3259	S. Montero, Martiño	44415	»	3467
F. Romillo, Id.	30053	»	3104	E. C. aser, Plasencia	37260	»	3312	M. Tomás, Villanueva y Galtrá	44468	»	3520
D. Vega, Id.	30106	»	3157	G. Ortega, Cantarriga	37313	»	3365	F. Muñoz, Dombellas	44521	»	3573
R. Pérez, Id.	30159	»	3210	C. Ruano, Villahorata	37366	»	3418	A. Subrachs, Rubí de Vallés	44574	»	3626
J. L. mbreras, Id.	30212	»	3263	J. Comesaña, Cotagos	37419	»	3471	H. Alenda, B. ron	44627	»	3679
J. Clemente, Tordelego	30265	»	3316	F. Vicent, Lluenga	37472	»	3524	S. A. onso, P. zuelo del Rey	44680	»	3732
J. Ibañeta, G. delata	30318	»	3369	P. Rubio, Landa de Duero	37525	»	3577	B. A. mazón, J. baloyas	44733	»	3785
C. Plaza, Villadango del Páramo	30371	»	3422	C. Franco, Villafra	37578	»	3630	T. Guillamon, Ricote	44786	»	3838
J. Tort, P. ules	30424	»	3475	C. Maximo, Valencia del Ventoso	37631	»	3683	G. Aznarez, Aridea	44839	»	3891
J. Villalba, Mezga de Abajo	30477	»	3528	J. Gine, Huéjico	37684	»	3736	M. Sánchez, Navamoral	44892	»	3944
T. de la Vega, Hospital Orbigo	30530	»	3581	B. Higuera, B. scunana	37737	»	3789	F. Sanz, H. ntoria d I Pinar	44945	»	3997
C. Vázquez, Cabra del Santo Cristo	30583	»	3634	M. Blanco, Monóte	37790	»	3842	J. M. de Jesús, Dévanos	45000	»	4050
A. G. Casuri	30636	»	3687	G. Díz, Maadón de los Oteros	37843	»	3895	J. M. de Jesús, Dévanos	45053	»	4103
M. Hernández, Navas de Oro	30689	»	3740	G. Munero, Navasfrías	37896	»	3948	T. Santolalla, Sótamo	45106	»	4156
D. Pinto, Fuentelecho	30742	»	3793	F. Portillo, Auguix	37949	»	4001	S. Barea, Alustania	45159	»	4209
J. Jubel, Fuentelecho	30795	»	3846	F. Martín, Corral de Ayllón	38002	»	4054	J. Muñoz, Zarza del Tajo	45212	»	4262
S. Perelló, Yátova	30848	»	3899	P. Diego, Vega de Pás	38055	»	4107	F. Tamarit, Suleas	45265	»	4315
P. Ayuso, Retortillo	30901	»	3952	A. Tribio, Marín del Río	38108	»	4160	F. Martín, Z. uela	45318	»	4368
T. Picazo, Escopete	30954	»	31005	J. Serrán, Beires	38161	»	4213	J. Quispe, Madrid	45371	»	4421
J. Gutiérrez, Amayuelas de Ojeda	31007	»									